

## INFORME PRENSA JUNIO 2024

**Que el clima se convierta en protagonista político y de preocupación de Cancillería no había sucedido hace mucho tiempo en el país.** Los sucesivos frentes de mal tiempo que azotaron distintas regiones de Chile en junio llevaron a la suspensión de clases en colegios, a daños serios en infraestructura, viviendas y agricultura, e incluso a plantear la posibilidad del regreso anticipado del presidente Boric de su gira por Europa, donde el mandatario iba a tener un rol protagónico en la Cumbre por la Paz en Suiza por la guerra de Ucrania. La decisión de seguir adelante con la agenda y dejar en manos de la vicepresidenta Carolina Tohá el manejo de la crisis climática y sus efectos evitó malograr el posicionamiento del país en un escenario internacional del más alto nivel, pero no impidió que temas vinculados a Cancillería (los dichos del embajador chileno en España invitando a empresas hispanas a licitar en compras de armamento para reemplazar a los proveedores israelitas y la revelación de que el gobierno argentino había traspasado los límites fronterizos en el hito 1 de la Patagonia con un puesto de control marino) produjeran un ruido que salpicó a La Moneda.

**La frase presidencial “o lo sacan ellos o lo sacamos nosotros” respondiendo a los cuestionamientos sobre una reacción “blanda” desde la Cancillería ante el levantamiento de instalaciones de control y paneles en territorio chileno por parte de Argentina,** evitó un mayor escalonamiento con la nación vecina, que notificó inmediatamente al gobierno chileno el retiro y desmantelamiento de los paneles. Los dichos del embajador en España, Javier Velasco, militante de Convergencia Social y llamado al orden varias veces por el mismo presidente Boric por su no comparecencia ante el Rey de España y la publicación de imágenes inadecuadas a su rol, sin embargo, han elevado los cuestionamientos respecto a la falta de profesionalismo de muchos nombramientos en el ministerio de RREE y al desempeño del propio ministro Alberto von Klaveren, pero no impidieron la confirmación del primero en su cargo.

Aunque las opiniones del Jefe de Estado en Europa en defensa de Ucrania y críticas a Rusia (esta Cumbre no se trata de las izquierdas o derechas, del norte o del sur, se trata del derecho internacional y de los derechos humanos), merecieron la aprobación de sectores de la oposición, **el partido comunista liderado por Lautaro Carmona criticó la participación de Chile en la instancia, afirmando que la ausencia de Rusia hacía ineficiente los esfuerzos para lograr la paz**, sumándose así a la posición de otros países latinoamericanos como Bolivia, Brasil, Colombia, que vieron al acuerdo firmado como un reforzamiento a la OTAN y su política de alianzas con USA. **La gira marcó un punto de inflexión para el presidente Boric, que obtuvo un 36% de aprobación la última semana de junio, la mejor cifra desde octubre de 2023.**

**Ante un escenario político polarizado y marcado por el ambiente preelectoral municipal y presidencial en el país, las declaraciones del reputado analista y periodista venezolano Moisés Naim con motivo de la publicación de su nuevo libro “Lo que nos está pasando”, explicitan el complejo escenario que viven hoy las democracias en el mundo y las dificultades en la gobernanza.** El autor afirma que nuevos retos están llegando simultáneamente, lo que produce ansiedad en los ciudadanos. “El poder se ha hecho más fácil de obtener, más difícil de usar y más posible de perder, porque vivimos una era de problemas grandes y líderes pequeños”, dice Naim, afirmando que en las sociedades actuales la anti política triunfa, porque “todo lo que había antes, ya no sirve”. **Distintos episodios a nivel de partidos políticos en el país auguran que los dichos de Naim no son ajenos a nuestra realidad.**

Mientras en el oficialismo la defensa cerrada del Partido Comunista al alcalde Daniel Jadue, (en prisión preventiva por distintos delitos), y al gobierno venezolano (cuyo fiscal nacional ha negado autoría y colaboración en el caso del asesinato del teniente Ojeda, y ha lanzado duros epítetos a nuestras autoridades), provocaron una fisura al interior de las fuerzas de gobierno, que se agudizaron con la salida de Juan Andrés Lagos (histórico dirigente PC) como asesor de la subsecretaría de Interior, la oposición muestra divisiones que se expresan en la estrategia para enfrentar los futuros procesos electorales y en la confección de listas. La decisión del alcalde de La Florida, Rodolfo Carter, de enfrentar en primera vuelta presidencial a la candidata de CHV, Evelyn Matthei, y al líder de Republicanos, José Antonio Kast, y el cambio en la distribución de fuerzas que dejó las primarias al interior de Chile Vamos ha puesto de manifiesto una lucha silenciosa por la hegemonía de las distintas corrientes al interior de la derecha, que se librará con más fuerza en las elecciones de octubre.

**El director de Criteria, Cristián Valdivieso, ha señalado que, desde hace un par de meses, el clima social del país parece estar cambiando desde el pesimismo a un mayor optimismo, ya sea por desensibilización o acostumbramiento de los chilenos (a la crisis de seguridad) ya sea porque las cosas parecieran estar mejorado (como lo sostiene La Moneda) o porque ha primado el realismo (las soluciones no son mágicas y deberán enfrentarse en el tiempo).** En esta perspectiva, dice Valdivieso, “la ciudadanía mira a la oposición y la ve desorientada, dividida, peleando por la hegemonía y por el poder. Con tan poco en la vereda del frente, el gobierno se percibe mejor y en mayor sintonía con este nuevo estado de ánimo, lo que se debe fundamentalmente, al nuevo “yo” que ha buscado para si el mandatario, al hablar del futuro con esperanza y poner a Chile en el radar mundial”. Un tono presidencial que no concuerda con la división que se percibe en el oficialismo y la incapacidad para levantar una candidatura presidencial unitaria y competitiva (en las encuestas vuelve Bachelet como la candidata potencial).

**En el ámbito judicial y educacional se abrieron en junio nuevos frentes.** La filtración de conversaciones privadas entre jueces, ministros de Estado y supremos y acusaciones por eventual tráfico de influencia (publicaciones de Ciper) levantaron un debate nacional sobre el proceso de nombramientos y existencia de lobby en el Poder Judicial, que llevó al pleno del máximo órgano de justicia a abrir un proceso en la comisión de ética para algunos de sus miembros y al gobierno y congreso a plantear una reforma profunda al sistema de designaciones.

**Mientras Acción Educar señala como preocupante que el primer semestre de 2024 termine con 676 mil estudiantes con inasistencia grave a clases, mostrando así un problema serio a nivel escolar, las universidades se han convertido en un campo de lucha ideológica,** con tomas, acampas, cancelaciones y “marcaciones” de profesores, en una réplica de los movimientos surgidos en Estados Unidos y Europa frente al conflicto en Gaza. **El caso más relevante ha sido el de la U de Chile, donde su rectora Rosa Devés ha sido objeto de funas y toma de la Casa Central, y donde los estudiantes han solicitado terminar con todos los acuerdos que existen con instituciones israelitas.** Para la académica Silvia Eyzaguirre, la captura de establecimientos universitarios, “que han puesto en jaque la libertad de expresión, el pluralismo, la actitud reflexiva, crítica y dialogante, principios orientadores de la universidad”, no es culpa sólo de minorías radicalizadas sino también de autoridades, “que tienen la incómoda responsabilidad de velar por el cumplimiento de la ley y los principios orientadores de la universidad, pero que desde hace décadas ha sido abandonada”. **Para la historiadora Lucía Santa Cruz, lo sucedido en las universidades es parte de un fenómeno mundial, propio de la política identitaria que subyace en el movimiento “woke”** (al que califica de nueva religión), que prioriza a las minorías o grupos de interés singulares por sobre los valores universales). La historiadora cree que estos fenómenos, que impiden el pluralismo y la tolerancia, tienen efectos en la institucionalidad democrática.

**En materia económica, el Banco Central mejoró sus proyecciones económicas, elevando el crecimiento de 3,8 a 4,2% para el 2024.** Su opinión se fundamenta en una persistente alza del precio del cobre, un aumento de valor del peso chileno frente al dólar, el crecimiento del 2,8% del consumo, entre otras materias. Sin embargo, el anuncio por parte del Ejecutivo del alza en las tarifas eléctricas (congeladas durante la pandemia), que podrían llegar hasta un 60% en algunos segmentos llevó en junio al ente emisor a bajar sólo en 25 puntos la tasa de interés (se esperaba más en el mercado) por el potencial efecto en la inflación y al gobierno a preparar un plan de subsidios para evitar un efecto negativo en los próximos comicios de octubre. **Las cuentas de la luz se transformaron en un tema electoral -los parlamentarios que autorizaron el descongelamiento de tarifas hoy piden medidas para evitar su efecto en los ciudadanos- tensionando al gobierno y al ministro de Hacienda, que ha sostenido que no hay recursos para un aumento de subsidios.**

### NOTICIAS DEL SECTOR AGRÍCOLA

Un seminario titulado “¿Cómo viene el 2024?”, organizado por la SNA, congregó a autoridades nacionales, regionales y representantes gremiales. En la oportunidad, el presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura, Antonio Walker señaló que los principales desafíos que enfrenta el sector son el acceso a financiamiento, recursos para el fomento productivo, seguridad, aumento de costos y problemas de infraestructura. Los presidentes de la industria frutícola, Cristián Allendes, de Vinos de Chile, Alfonso Undurraga, de Socabio, José Miguel Stegmeier señalaron que el 2023 había sido positivo, y en algunos casos, el mejor en años. La Subsecretaría de Agricultura, Ignacia Fernández, en tanto, proyectó un crecimiento del 2,7% para el 2024, señalando que los principales desafíos que enfrenta el sector para la presente temporada son los altos costos de los fertilizantes y de la energía.

El director del SAG, José Gajardo, realizó una alerta a la ciudadanía para intensificar la vigilancia ante el potencial ingreso de la peligrosa plaga que ataca palmeras, y que podría afectar fuertemente a la especie nativa palma chilena. El insecto, rhynchaphorus ferruginus, más conocido como “picudo rojo” no estaba presente en el país, pero recientemente se detectó en Uruguay, provocando graves daños en la especies locales. El SAG intensificó la vigilancia en fronteras y procedió a la instalación de trampas con feromonas en la Región Metropolitana y Valparaíso.

En Atacama se conformó la Red de Mujeres Agroinnovadoras, con el objeto de generar sinergias entre productoras agrícolas e instituciones que pueden ayudarlas a mejorar sus sistemas productivos. La iniciativa fue promovida por la Fundación para la Innovación Agraria FIA y la ceremonia de constitución contó con la presencia del secretario regional del Minagri, Cristián Cortés y autoridades regionales junto a usuarias de Prodesal.

Un balance positivo en relación a las lluvias caídas durante los temporales de junio realizó el secretario general de la SNA, Juan Pablo Matte. Aunque señaló que los efectos sobre las personas y viviendas en muchos casos fueron muy dañinos, desde el punto de vista de los recursos hídricos y nieve que se generaron permiten una proyección favorable para la agricultura para la primavera y verano. En relación a las bajas temperaturas y heladas proyectadas para el mes de julio, afirmó que tendrán efecto negativo en algunas hortalizas de temporada, como acelgas y beterragas, pero permitirán a los frutales la acumulación de horas de frío (dormancia) que hacen posible una mayor floración.